

# La entrega de Leopoldo



LAVOZTX

El período arrancó con protestas y terminó con jóvenes asesinados, Leopoldo López preso, la oposición en aprietos y el Gobierno con una situación que le permite no hacerse cargo de los problemas reales

**N**uevamente febrero es otro mes de alta tensión en Venezuela. Esta vez, una serie de protestas de calle protagonizadas por jóvenes y azuzada desde el mundo político, terminó con la detención de Leopoldo López, exalcalde de Chacao y líder del partido Voluntad Popular. Al cierre de esta edición, 20 de febrero de 2014, para incluir los últimos acontecimientos, habían perdido la vida en las calles de distintas ciudades seis personas. También estaban detenidas 138 personas y seis de ellos ya tenían sentencia de prisión por sus actuaciones.

Los hechos se originaron en San Cristóbal, después de diversas manifestaciones universitarias en reclamo por mejores

condiciones de seguridad. Los hechos de violencia reportados al final de una de las movilizaciones, que incluyó el ataque a la residencia del gobernador de Táchira por parte de encapuchados, decantaron en la detención de un grupo de jóvenes que fueron enviados a la cárcel de Coro, a más de 500 kilómetros de distancia. De ahí en adelante se sucedieron nuevas protestas en reclamo de la libertad de los detenidos que generaron nuevas capturas. En esa ola de movilizaciones se montaron los dirigentes opositores Leopoldo López, ex alcalde de Chacao y líder del partido Voluntad Popular, y María Corina Machado, diputada a la Asamblea Nacional. Ambos propusieron un movimiento llamado #LaSalida, que significaba acelerar las movilizaciones hasta lograr la salida del poder del presidente Nicolás Maduro. Sin explicar los pasos que llevarían de unas protestas a un derrocamiento, más personas se sumaron a las movilizaciones estudiantiles.

Para el 12 de febrero se convocó a una marcha para conmemorar el día de la juventud, en la que los activistas irían de Plaza Venezuela hasta la Fiscalía a llevar la petición de libertad de los jóvenes encarcelados en días anteriores. El lleno en la plaza fue desbordante y la marcha hasta la sede de la Fiscalía General de la República se realizó con normalidad, pero al llegar al sitio y culminar la movilización, se reportó un ata-

que de un nuevo grupo de encapuchados contra las instalaciones del organismo público. Además, los cercos limítrofes para la marcha no solo contaron con agentes de policía, sino que además se denunció la presencia de colectivos armados como los Tupamaros.

En la retirada de los estudiantes se dieron hechos de violencia en el Parque Carabobo, que sufrió destrozos, emboscadas en La Candelaria, y se produjeron dos asesinatos en la avenida Universidad: uno de Juan Montoya, miembro de los Tupamaros y parte de la campaña de desarme en el 23 de enero, y Bassil Dacosta (24 años), que trabajaba con su padre como carpintero. Uno de los chicos que cargó el cuerpo de Dacosta, Robert Redman, fue asesinado horas después en Altamira, donde se habían concentrado los jóvenes esa noche para protestar.

Un reportaje de investigación demostró que funcionarios del Sebin y otros armados no identificados fueron los que dispararon contra la manifestación. El presidente Maduro aseguró que la misma arma había matado a Dacosta y Montoya, y que el Sebin había desobedecido la orden de no salir ese día. No obstante, el sospechoso de los asesinatos fue capturado y posteriormente se fugó.

En los días sucesivos las protestas aumentaron, hubo otros asesinatos, uno de ellos de un obrero en Ciudad Guayana y otro de la miss Turismo Carabobo, en la ciudad de Valencia. En estos casos reportados, los disparos fueron a la cabeza, y se mantienen en investigaciones. En Valencia se denunció que también había presencia de grupos parapoliciales armados que atacaron a los estudiantes. Hay incluso un tweet del gobernador Ameliach que llamaba a un *contra ataque fulminante* la noche anterior.

El presidente Maduro etiquetó las protestas como una agresión *nazi-fascista* contra su gobierno y un intento de golpe de



LA PATILLA

Estado. En los siguientes días hubo barricadas, incendios de vehículos y patrullas, destrozos a ornato público y otras agresiones a autobuses y empleados del metro.

La fiscalía emitió una orden de captura contra Leopoldo López, acusándolo de provocar los hechos de violencia el día 12 de febrero. Después de unas reuniones con Diosdado Cabello, presidente de la Asamblea Nacional, decidió entregarse a las autoridades el 18 de febrero. Ese día la gente desbordó la plaza Martí de Chacaito y sus alrededores. También el Gobierno convocó una concentración y marcha de trabajadores de Pdvsa en Plaza Venezuela, por lo que blindó el acceso al municipio Libertador. De esa manera frustró que López y la marcha llegaran al ministerio de Interior y Justicia.

El Gobierno alertó que Leopoldo López estaba amenazado de muerte por su propia gente o por mercenarios estadounidenses, así que la entrega de López incluyó unas palabras de despedida y luego lo metieron a una tanqueta militar que lo trasladó, acompañado de Diosdado Cabello, a la cárcel militar de Ramo Verde. Entre los delitos que se le imputaban, se encontraban "homicidio intencional calificado ejecutado por motivos inútiles (sic) e innobles, terrorismo, lesiones graves, incendios de edificios públicos, daños a la propiedad pública, delitos de intimidación pública, instigación a delinquir y delitos de asociación". Posteriormente, el abogado de López informó que fueron retirados los cargos

más graves: homicidio y terrorismo. Sus abogados denunciaron que recluirllo en Ramo Verde y realizar allí el juicio viola el debido proceso. Sin embargo, la versión del Gobierno es que en realidad están resguardando su vida. Tanto la entrega de Leopoldo como buena parte de las protestas no fueron transmitidas por la televisión en Venezuela.

#### MEDIOS AFECTADOS

Hasta el momento, seis diarios del interior han cerrado por falta de papel y otros han suspendido actividades o publicaciones esperando nuevos suministros. Los principales diarios del país han reducido su número de páginas, y el diario *El Nacional* ha salido durante varios días en un solo cuerpo. Eso ha limitado el trabajo de la prensa, aunque se le ha dado preponderancia a la cobertura de los conflictos.

Por su parte, la radio y la televisión fueron conminadas por Conatel a atender la espada de Damocles de una ley resorte que pende sobre ellas, así que en buena parte se abstuvieron de hacer coberturas en vivo desde las manifestaciones. En muchas ocasiones la voz de los opositores solo salía en medios internacionales, o fue relegada a fragmentos en los noticieros nocturnos. Por su parte, el Gobierno multiplicó su cantidad de cadenas, e incluso llegó a hacer varias al día en momentos en los que deseaba cooptar toda la agenda informativa.

Se ordenó sacar de las parrillas de TV por cable y satelital al canal colombiano *NTN24*,

por hacer cobertura de las protestas en vivo. También su dirección web fue bloqueada del Internet en Venezuela, que en mayor parte pasa por Cantv y el resto de los proveedores recibe advertencias de Conatel.

El 20 de febrero el presidente Maduro amenazó a *CNN* en español con sacarlo también de la televisión por cable si no cambiaba su línea editorial respecto a Venezuela. La respuesta del canal fue dedicar más horas de programación al país, con más enviados a Caracas y espacios que lograron más *rating* que muchos canales nacionales.

Además, sobre Internet se registró el bloqueo de sitios como Pastebin, Infodio; al menos 384 portales que registraban el precio del dólar paralelo y, durante un día, el servidor de imágenes de Twitter.

#### PAÍSES EN PRONUNCIAMIENTO

Tanto el gobierno de los Estados Unidos como Colombia, se pronunciaron con preocupación sobre la conflictividad en Venezuela. El presidente Maduro dedicó una jornada a rechazar sus declaraciones como intervencionistas, sobre todo las de Estados Unidos, cuyo subsecretario adjunto para Asuntos de América del Sur llamó al embajador venezolano en la OEA, Roy Chaderton para pedirle que hubiese diálogo en el país.

Por otro lado, gobiernos como el de Rusia, China y Cuba mandaron su solidaridad y apoyo al gobierno en Maduro.

#### BALANCE POLÍTICO

Con la entrega de López, la oposición queda en la coyuntura de reorganizar fuerzas y encausarla en otro tipo de agenda de exigencias que pueda conectar con los sectores populares, aunque la ruta sea lenta e impopular para quienes desean más activismo de calle en sus filas. Por otro lado, el chavismo logró mayor cohesión al ver la amenaza contra la permanencia

en el poder. Muchas diferencias internas y críticas sostenidas que se venían realizando por decisiones económicas, fueron dejadas de lado al encontrar un nuevo enemigo común que denominaron *derecha nazi-fascista* en las movilizaciones de los estudiantes en todo el país. Así, el Gobierno narra la partida como ganada, con el trofeo agregado de tener preso a un símbolo importante de la oposición. De su tratamiento de las protestas y el nivel de represión dependerá el resto de las variables del episodio. Sobre todo tras anunciar una *recuperación* del estado Táchira, que incluyó el sobrevuelo de aviones de guerra y la amenaza de captura sobre el alcalde de San Cristóbal.

#### MUNDO ECONÓMICO

Una dimensión que quedó olvidada por los hechos de calle fue el anuncio del Banco Central de Venezuela, nuevamente dirigido por Nelson Merentes, de que la ausencia de productos en el mercado había empeorado en el país durante el mes de enero, llegando a la cifra oficial de 28 % en el índice de escasez. La inflación del mes, por su parte, fue de 3,3 %, lo que hace una tasa anualizada de 56,3 %. El informe vuelve a incluir apreciaciones políticas, e incluye frases como: "Aún se observan algunos efectos de la arremetida económica contra la nación", que intentan justificar las alteraciones en la economía.

Por otro lado, la tasa del dólar Sicad volvió a subir, para ubicarse en 11,70 Bs por dólar para sus transacciones. Junto a eso, el ministro Rafael Ramírez declaró que además se crearía otro tipo de cambio llamado *permuta* o Sicad II, con tasa de cambio aún mayor, con el que además esperaban pagar deudas a sectores como el aeronáutico.

#### CESSPA

Con más prioridad que el reglamento de la ley desarme,

pendiente desde junio de 2013, apareció en Gaceta Oficial el reglamento interno del Centro estratégico de seguridad y protección de la patria (CESPPA), un organismo que amplía los poderes del Estado, sobre todo de su sector militar, para controlar la información sensible en el país y realizar monitoreos a las comunicaciones ciudadanas. El organismo había sido denunciado por la organización Espacio Público, pero se mantuvo su creación. Su artículo 12, por ejemplo, habla de un Sistema nacional de opinión pública, que estará regido por una dirección de investigaciones sociales con capacidad para capturar y procesar información de la república.

#### CABALLO VIEJO

A los 85 años de edad, falleció Simón Díaz, uno de los principales exponentes de la música venezolana, autor de centenares de canciones populares, rescata de la tonada llanera, hombre de televisión y artista integral que supo construir una idea de venezolanidad incluyente, pacífica y colorida. Llevaba algunos años retirado, pero su música jamás dejó de sonar en versiones originales y nuevas interpretaciones que siguen honrando su legado. En medio de las manifestaciones, hasta el duelo nacional por él se vio afectado. Sin embargo, la obra del Tío Simón tiene suficiente luz propia para trascender la coyuntura y recordar lo que nos homologa.



AP